
天使會飛！請放慢腳步耐心陪伴 

    醫學進步日新月異，卻始終無法對「生命」有通盤的了解。就算

縝密的產前檢查，醫術高明的醫生也沒有辦法跟你保證什麼。我們常

以為可以擁有什麼、可以掌握什麼，實際上，生命卻不是我們可以掌

控的，上帝總是在最適當的時機用他的巧手教導我們，讓我們對「生

命」有最深刻的體悟… 

    那一天的天空很清很藍，掛著一朵朵棉花糖般的雲，空氣中透著

微涼的風，舒爽怡人。坐在醫院診間聽著醫生宣布評估後的結果「疑

似–自閉症」，望著旁邊自顧自玩得不亦樂乎的弟弟，只覺週遭的空氣

似乎快被抽乾了越來越稀薄，腦筋一片空白只有二個問題不停迴盪

著：弟弟未來怎麼辦？我該怎麼幫他教他？ 

    回家後開始瘋狂上網查資料，什麼是自閉症？怎麼會得自閉症？

為什麼是我的孩子得自閉症？我嘗試以科學的方法尋找答案，也向所

有認識的神、佛、菩薩、上帝都請教，但都沒有結果。我不排斥身心

障礙者也愛每個孩子，但我從來沒有準備要接受這樣的風浪考驗啊！ 

    沒給自己多少自怨自艾的日子，和先生商量後，我毅然辭去工作，

全心投入弟弟的照顧與教導。我們一致認為錢賺少一點沒關係，夠用

就好，全家正好可藉此實踐簡約生活，吃的簡單些、享受少一點，日

子還是可以過得充實並多采多姿。我們也告訴哥哥們，弟弟與一般孩

子的不同，需要更多的教育與照顧等，所幸哥哥們都很貼心，自我管

理良好也會陪弟弟互動。 

    於是，大手牽小手我和弟弟一起踏上了復健之路。一路上我和弟

弟一同學習一道成長，我們一塊兒做職能訓練–一起鍛鍊大、小肌肉；

做專注力訓練看著他做感統練習…，在這方面弟弟有了明顯的進步，

目前他簡單的生活自理沒有問題。 

    弟弟重覆性及侷限式的固著行為嚴重，人際溝通互動等社交技巧

幾乎是零，並有情緒控管及自傷伴隨自我刺激的問題。因此，我們排

了醫院的心理療育課程，在經歷了漫長達一年八個月的等待，療育課

程就此展開，隨著時間經過固著行為漸漸被打破、情緒問題也有顯著



改善、自傷及自我刺激出現的頻率也越來越少；然而，在我認為即將

漸入佳境之時，醫院告知要將弟弟的課停掉，因為需要療育的兒童太

多了，在粥少僧多需求遠大於供給之下，為保障其他小朋友的療育權，

我們被迫停課重新排隊等待。 

    好在天無絕人之路，在醫院療育時認識了許多媽媽們，我們大家

彼此分享交換心得並給予建議，互相打氣。由她們那裡我知道了 ABA–

應用行為分析，可加強弟弟認知方面的先備能力，亦有助於問題行為

的處理。因此我與弟弟開始了我們的 ABA課程；我們藉著 ABA的方式

分析弟弟問題行為的原因、行為及結果並對症下藥對問題行為給予改

善策略。對我們而言，ABA是一種技巧、一種策略、也是一種思考模

式。在生活中，我們經常使用 ABA的技巧，精確的瞭解弟弟的需求及

問題所在，並使用恰當的處理方式來應對。或偶爾設定結構化的情境，

讓弟弟先發生卡住、當機的情形，然後引導他如何做正確的回應。在

不斷的訓練過程中弟弟有了顯著的進步。 

    另外，我們利用 PECS圖片兌換溝通系統讓弟弟有溝通的意願，並

配合語言治療，讓他利用圖片主動告訴我們他的需求並增加開口的意

願。在弟弟六歲時的一個午後，他主動拿著溝通卡發出「汽車」，告訴

我他想玩汽車時，我感覺到溫熱的液體在我的眼眶中打轉，「我的寶貝

跟我說話了他能說話了」，那一刻我的心中充滿了感動與感激。之後弟

弟的語言慢慢的越來越好，從仿說、命名到目前已能說出簡單的完整

句了。 

    為了培養弟弟的人際互動能力學習與人相處，我們讓弟弟上幼兒

園的幼幼班，但經過幼幼班、小班、中班，弟弟還是無法適應–只聽

一位老師的指令、無法忍受他人碰觸、認定某一間廁所、三點四十分

一到就會整理書包到教室門口等我，直到我去接他下課…，在與爸爸

多次溝通討論後，我們決定送弟弟到彰化家扶接受早期療育日托班的

課程–老師依弟弟的發展狀況為他設定專屬的學期目標，每月製訂計

畫與家長溝通並一同執行實施，每月檢討雙方達成的進度，適度修正

再進行下一階段目標。一年下來，弟弟各方面進步神速，雖然與同齡

兒童相較仍顯不足，但我仍滿懷感恩，感謝所有人對我們的付出與努

力。 



    天使不是不會飛，只要我們放慢腳步、耐心陪伴、一同成長，他

會展翅飛翔！ 

    今天的天空依舊很清很藍，掛著一朵朵棉花糖般的雲，空氣中透

著甜甜的涼風，我的寶貝要上小學了，他背起了書包，我們大手牽小

手開始人生另一段新的旅程。對望一眼，我們告訴彼此，未來的路不

論艱苦、快樂，所有的點點滴滴，我們會彼此陪伴一塊兒分享。 

 


